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Verbale adunanza plenaria CPO Ordine Avvocati Torino 

Lunedì 10 febbraio 2025 

 

Presenti: 

 Avv.ta Manassero 

 Avv. Videtta 

 Avv.ta Porta 

 Avv.ta Lodigiani 

 Avv.ta Negro 

 Avv.ta Poli 

Avv.ta Fierro  

Avv.ta Della Gatta 

Avv. Ferrione (che redige il verbale) 

Avv.ta Spanò  

Avv. Farruggia 

Avv.ta Ferraris (dalle ore 14.00) 

Hanno giustifica l’assenza gli avv.ti: 

Avv. Alasia, Delegato per il COA 

Avv. Zreg 

Avv.ta Biafora 

 Avv.ta Enrichens 

 

Punto 1 

Approvazione verbali riunioni plenaria e straordinaria di gennaio. 

L’Avv.ta Poli precisa di non essersi potuta collegare da remoto per la riunione straordinaria 

del 23.1.2025 per problemi tecnici. Se ne dà atto nel relativo verbale. 

Punto 2 

Rete CPO. Sono state elette le nuove cariche: Coordinatrice della Rete Avv.ta Marisa 

Manfredi Presidente CPO di Ivrea, Segretario/Vicepresidente, Avv. Paolo Pinzone, 

Presidente CPO di Verbania.  
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E’ stato scelto il logo per la Rete Cpo Piemonte e Val d’Aosta (vd. Locandina dello scorso 

evento di Rete del 27/1 dove è stato utilizzato per la prima volta) e si sono trattate 

eventuali iniziative ulteriori a supporto della delibera del COA Novara sui CAV (vd. Plenaria 

scorsa). Prossima riunione di Rete fissata al 13.2.2025. 

La Presidente illustra l’evento formativo proposto in quella sede in tema di diritto 

antidiscriminatorio per il prossimo 8 aprile (Partener del progetto; Assessorato Comune 

Ivrea, CPO Ivrea + CPO Torino e altri CPO che aderiranno. L’auspicio è di farne un evento 

di Rete) di cui si allega bozza della locandina: “Prospettive di emancipazione per le donne 

rom e sinte”. Il CPO Ivrea ha manifestato l’interesse per una collaborazione alla 

realizzazione dell’evento, anche tramite l’uso della piattaforma web dell’Unione, che la 

Presidente Avv.ta Grabbi ha messo a disposizione per questi eventi di Rete. L’evento sarà 

sia in presenza che in fad dalle 15 alle 18; pendente richiesta di accreditamento presso il 

COA di Ivrea e per i crediti specifici relativi alla Legge n. 5/2016 presso la Regione 

Piemonte. Tra i relatori: Avv. Lorenzo Trucco (Asgi, indicato dal CPO di Torino), Prof.ssa 

Perla Arianna Allegri, dott.ssa Arianna Miscioscia (Comune Ivrea), Avv.ta Denise Laforé 

(indicato dal CPO di Asti). La Regione indicherà un eventuale altro/a relatore/rice per la 

parte relativa al corretto uso del Fondo. 

Punto 3 

Convegno 24.1.2025 Avvocati in pericolo (CRINT Coa + CPO) 

E’ già stato caricato il materiale del convegno sul sito. L’ Avv.ta Porta relaziona sull’esito 

molto positivo dell’evento, apprezzato in particolare per la presenza delle Colleghe 

bielorusse che hanno portato la loro testimonianza diretta valorizzando l’importanza del 

ruolo di istituzioni che, come le nostre, fungono da cassa di risonanza sui temi del rispetto 

dei diritti umani e delle libertà. 

L’Avv.ta Manassero ha in preparazione un articolo con specifico focus sulle avvocate 

bielorusse. Quando verrà ultimato verrà caricato sulla pagina web del CPO. 

Punto 4 

Evento di rete 27.1.2025 Ivrea (in presenza e in fad) 

La Presidente Avv.ta Manassero riporta i ringraziamenti delle Avv.te Maria Masi e Lucia 

Sechi Tarugi in merito alla riuscita positiva dell’evento (oltre 350 collegati online da tutta 

Italia). 

L’Unione ha raggiunto un accordo sulla ripartizione dei costi per gli eventi di rete: il cpo 

Torino ne sopporterà la metà mentre l’altra metà verrà ripartita tra gli altri cpo in 

proporzione al numero degli iscritti e delle iscritte. 

Il materiale è già caricato online sul nostro sito, comprensivo della registrazione video 

integrale. Si attende ancora la relazione della prof.ssa Mongiano con le note integrative 

che ha riservato di apporre, relazione che verrà inviata entro breve all’Avv.ta Manassero. 

Punto 5 
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Convegno 6.3.2025 sulla figura di Bianca Guidetti Serra in occasione dell’8 marzo. Tale 

convegno verrà realizzato dal CPO unitamente alla Fondazione Fulvio Croce. 

L’ Avv.ta Negro riferisce il contenuto della bozza della locandina predisposta e i nomi dei 

relatori: dott. Sartorio, Santina Mobilia, Avv.ta Maria Franca Mina, Avv. Lamacchia. 

Moderano: Avv.ta Negro per il CPO e Grosso per la Fondazione. L’evento si terrà in 

Fondazione dalle ore 18 alle 20. L’accreditamento al COA è in corso. Dovendosi proiettare 

un docufilm, occorrerà provvedere al taglio di alcuni spezzoni da proiettare e, a tal 

proposito, verrà interpellato il regista dell’opera. 

L’ Avv.ta Manassero porterà i saluti iniziali. 

Punto 6 

Progetto scuole PCTO e progetto AIAF “Conto su di me” 

Le Avv.te Manassero e Della Gatta riferiscono del laboratorio sul diritto antidiscriminatorio 

svolto nell’ambito del PCTO presso l’istituto Cattaneo di Torino il 16 gennaio: attività 

condotta con l’ausilio di cartelloni e interpellando i ragazzi sulle proprie esperienze sul 

tema, anche grazie al coinvolgimento dell’insegnante presente. Esperienza molto 

apprezzata e partecipata dagli studenti e dalle studentesse, con notevole apprezzamento 

anche da parte della Prof.ssa Valerio Coordinatrice della classe. 

L’ Avv.ta Spanò riferisce della lezione tenuta all’IISS Curie Vittorini di Grugliasco con una 

buona risposta dei ragazzi sui temi della discriminazione di genere e con la collaborazione 

attiva delle insegnanti. 

L’ Avv.ta Della Gatta riferisce nei medesimi termini sull’esito dell’evento al Liceo Regina 

Margherita. 

L’Avv. Farruggia riferisce dell’evento PCTO tenuto con l’avv. Ferrione presso l’IIS Romero 

di Rivoli, con 3 classi, che ha evidenziato talune criticità che occorrerebbe affrontare, in 

particolare in tema di carenza conoscitiva dei fondamenti costituzionali sulle garanzie. Si 

prende atto della necessità di prevedere, per il futuro, un minimo di propedeuticità 

all’interno del PCTO in particolare prevedendo almeno una lezione sui fondamenti del 

diritto costituzionale e sulle garanzie previste dall’ordinamento penale prima di affrontare 

tematiche più specifiche, soprattutto di taglio penalistico. 

Si conviene di inviare queste considerazioni all’Avv.ta Daniela Rossi, Coordinatrice del 

COA per il Progetto PCTO, al fine di permetterne ancora un miglioramento nella 

realizzazione per gli anni futuri. 

Riguardo al progetto “Conto su di me”, sviluppato dal CPO con Aiaf, Telefono rosa e 

Unicef, presso la Scuola media Nigra (classe seconda), l’ Avv.ta Manassero riferisce molto 

positivamente dell’intervento del 3/2 unitamente all’ Avv.ta Maria Federica Nicola sui temi 

della disparità di genere e della violenza economica. 

L’ Avv.ta Poli riferisce dell’avvio del progetto con gli istituti superiori (Berti, Plana, Convitto 

Umberto I). Anticipa di aver già riferito alle insegnanti di riferimento la data dell’evento 

conclusivo da tenersi presso la Fondazione Croce il 27 maggio 2025, h 11-13, anche al 
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fine di sensibilizzare i ragazzi sul ruolo dell’avvocatura e del luogo che ci ospita; si è in 

attesa delle risposte circa la partecipazione delle classi, anche per poter definire la 

scaletta degli interventi. La sala è già stata prenotata. 

L’ Avv.ta Ferraris riferisce l’esito positivo della lezione tenuta presso l’IIS Curie Vittorini. 

Punto 7 

Proposta collaborazione a convegno MAGED “Invisibili” (data da definire) 

Si rimanda alla bozza di locandina circolata via email, su varie tematiche inerenti alle 

discriminazioni e all’ageismo. La dr.ssa Cervetti che ha proposto l’iniziativa ha riferito alla 

presidente Manassero di aver preso contatti con l’Università (prof. Marello) e con il COA 

(Avv.ta Grabbi e Avv. Alasia) e di non aver dunque necessità, al momento, di interfacciarsi 

a questo fine con il CPO; ha altresì espresso preferenza per la presenza dell’ Avv.ta 

Caterina Biafora, già componente di MAGED come Relatrice. L’ Avv.ta Manassero ha 

confermato la disponibilità del CPO all’indicazione della collega quale relatrice ed 

all’indirizzo di eventuali saluti istituzionali, ove richiesti. 

Punto 8 

Coinvolgimento della giovane avvocatura. Proposte del cpo 

Si riepilogano le proposte già accennate nelle scorse plenarie da varie colleghe, fra cui il 

progetto mentoring sviluppato da TorinoCittàxleDonne (Avv.ta Negro). 

Dopo ampia discussione, così come era già emerso anche nella Plenaria precedente, si 

conviene da parte di tutt*  di invitare prima i rappresentanti di associazioni maggiormente 

rappresentative della giovane avvocatura per permettere a loro di rappresentare le loro 

necessità e interessi. L’Avv. Farruggia propone una compartecipazione (ad es. sui temi del 

processo telematico) al fine di avviare un dialogo intergenerazionale finalizzato al 

confronto, allo scambio di idee e alla soluzione di problemi. 

L’ Avv.ta Negro riferisce quanto appreso dal colloquio con una giovane collega in termini di 

necessità: approfondimento di tematiche tramite workshop e eventi specializzati; 

approfondimento dei contenuti del codice deontologico forense. 

Si conviene sulla necessità di impostare un percorso di dialogo con le nuove generazioni 

dell’avvocatura anche per consentire un ricambio futuro nei ruoli attivi della professione a 

livello locale. Si propone di coinvolgere, a margine della prossima plenaria del 10 marzo, i 

rappresentanti delle associazioni: Aiga, Agat, AIJA (Young Lawyers), Scuola AGI, ASGI 

Giovani, Referenti della Commissione giovani e della Commissione Pratica COA. 

L’Avv. Videtta e l’Avv.ta Manassero si occuperanno di redigere il testo dell’invito da 

inoltrare ai soggetti sopra indicati, invito che verrà inviato dalla casella del CPO. 

La prossima Plenaria avrà pertanto un o.d.g. più agile, per consentire il confronto con 

questi soggetti invitati. 

Punto 9 
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Evento formativo 16 maggio 2025 sul contrasto alla lesbo-transfobia 

Il sottogruppo impegnato nell’organizzazione comprende Avv. Zreg, Avv.te Porta, Fierro e 

Spanò. Allo stato non vi sono ancora aggiornamenti sui contenuti ed i relatori da 

coinvolgere, perché verrà presentata una bozza di locandina alla prossima Plenaria. 

Punto 10 

Bando “Donne Invisibili” 

Come da verbale della scorsa plenaria, si riepiloga l’esito del bando rispetto a cui la 

proposta del CPO avente ad oggetto la figura dell’ Avv.ta Paola De Benedetti è stata 

scartata perché non inerente alla figura di una professionista deceduta, ma in vita 

(requisito previsto in una parte del bando che è stata tagliata per errore nell’invio al CPO). 

L’ Avv.ta Manassero propone di riutilizzare quel lavoro al fine di una pubblicazione in un 

diverso contesto, ad esempio all’interno di una rivista storica dell’Università di Torino 

(referente prof. Mongiano, componente del comitato scientifico). Riserva quindi di riferire in 

merito agli sviluppi ed all’eventuale organizzazione di un evento ad hoc. 

L’Avv. Farruggia propone di utilizzare anche questo tema come occasione per avviare un 

dialogo con la giovane avvocatura, al fine di far conoscere pagine della storia della 

professione a chi si avvia a praticarla e di creare occasioni di scambio con avvocati di 

grande esperienza che possano svolgere un ruolo di riferimento. 

Punto 11 

Rinviato alla prossima plenaria, vista l’assenza dell’ Avv.ta Biafora, che ne aveva richiesto 

l’inserimento. 

Varie ed eventuali 

L’Avv. Videtta riferisce che il progetto sul tema delle barriere architettoniche e accesso per 

persone disabili al Palazzo di Giustizia è stato temporaneamente sospeso e riprenderà 

nelle prossime settimane; riserva di riferire ad una prossima plenaria. 

Sul n. 3 della Previdenza Forense uscirà l’intervento sugli esiti dell’indagine del CPO in 

tema di pregiudizio di genere e smartworking. 

Sul progetto di trasformazione della ludoteca in baby parking, l’Avv. Videtta riferisce che è 

intervenuta risposta dell’ufficio servizi educativi del Comune di Torino: è stata decretata 

una sospensione del procedimento amministrativo, prendendo atto dell’adeguamento al 

parere preventivo del Comune e rilevando fra l’altro che non è stata chiesta 

l’autorizzazione a procedere con i lavori e non è stata adeguata la convenzione con il 

privato gestore (circostanze motivate, in realtà, dall’assenza di un formale avallo alla 

trasformazione del luogo da parte dello stesso Comune). L’Avv. Videtta riferisce che a suo 

parere si tratta di una risposta positiva, seppure interlocutoria, rispetto all’iter del 

procedimento. Preannuncia una prossima riunione a breve.  

L’ Avv.ta Manassero riferisce dell’intervenuta pubblicazione sulla pagina web del CPO 

della notizia relativa al bando del premio europeo “Giustina Rocca”, indetto dal COA di 
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Trani con il patrocinio del CNF, con allegato bando a presentare un elaborato scritto, 

rivolto all’avvocatura femminile (avvocate e giuriste). 

Esaurita la trattazione dei punti all’odg, la prossima plenaria viene fissata per il giorno 

lunedì 10 marzo 2025, ore 13 presso la Fondazione Croce. 

Seduta chiusa alle ore 14.40. 


